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• Réunion des présidents des groupes 
régionaux (8 septembre) : tous les pré-
sidents étaient réunis en présentiel et en 
distanciel pour se concerter collégiale-
ment sur les leviers de développement 
au service de l’attractivité de l’associa-
tion en région et partager ensemble 
leurs bonnes pratiques. La nomination 
de Christophe Larchevêque au titre de 
délégué général constitue ainsi l’assu-
rance d’un pilotage efficace des chan-
tiers nécessaires à l’ambition de l’AICVF 
à renforcer sa mission d’accompagne-
ment de la profession autour des sujets 
de la transition énergétique et ses re-
pères techniques fondamentaux. 

• Soirée d’accueil (8 septembre) : la soi-
rée a eu lieu sur la plage Blue Beach et a 
réuni environ 150 participants dans une 
ambiance festive, en présence de Frank 
Hovorka, président national de l’AICVF. 
L’occasion était donnée à chaque par-
ticipant de renforcer ses liens avec les 
autres membres et d’élargir son réseau 
dans un cadre aussi sympathique que 
bienveillant.

• Journée du congrès (9 septembre) : 
le congrès a débuté par un discours 
d’accueil de Vivien Merat, directeur du 
congrès. Dominique Estrosi-Sassone, 
sénatrice des Alpes-Maritimes, a souli-

Le 38ème congrès de l’AICVF s’est tenu les 7 et 8 septembre 2023 
à Nice, sur le thème : «Réinventer le Bâtiment pour la Neutralité 

Carbone en 2050». Organisé par la région CAC, l’événement a réuni 
250 congressistes et 37 partenaires.

VIVIEN MERAT ET FREDERIC MASSIP

gné l’importance des métiers de la ther-
mique pour l’avenir des bâtiments et a 
su démontrer qu’elle maîtrisait parfaite-
ment le sujet. 

• Animée par Philippe Nunes et soute-
nue par Frédéric Massip pour la partie 
questions/réponses, la journée s’est dé-
roulée en trois temps forts : 

 › Première partie - Enjeux et objec-
tifs nationaux : Thierry Rieser a évo-
qué les scénarios pour la neutralité 
carbone à l’horizon 2050, mettant 
l’accent sur la nécessité d’accélérer la 
rénovation performante. Marjolaine 
Meynier-Millefert a parlé des outils 
pour massifier la rénovation énergé-
tique avec une intervention originale 
sous forme de discours ping-pong 
avec Frank Hovorka.

Retour sur le congrès 
AICVF 2023 à Nice

 › Deuxième partie - Table ronde sur 
les énergies : la table ronde a exploré 
les énergies pour remplacer les éner-
gies fossiles, en abordant les textes 
règlementaires, l’impact du CO2, et les 
critères de choix des systèmes éner-
gétiques. Un regard croisé porté par 
Nathalie Tchang (présidente du BET 
Tribu Energie), Jean-Jacques Raidelet 
(directeur des marchés GRDF), Em-
manuel Chabut (analyste stratégique 
EDF) et Olivier Stenuit (responsable 
Stratégie et Développement Hydro-
gène chez BDR Thermea) qui a mis 
en évidence l’importance de préser-
ver la multi-énergie et l’hybridation 
comme vecteur de réussite à la tran-
sition énergétique.

 › Troisième partie - Retours d’expé-
riences : Joséphine Ledoux (co-fonda-
trice du BET Enera et de la plateforme 
de monitoring Semlink) a fait un fo-
cus sur le décret tertiaire, tandis que 
trois réalisations de rénovation ont 
été présentées par Thierry Rieser (gé-
rant d’Enertech Scop), Yvan Huck (res-
ponsable technique de la ville de Dra-
guignan) et Vincent Braire (président 
du BET Pouget Consultants) où cha-
cun s’est attaché à mettre en évidence 
l’évolution des performances de leur 
projet dans une approche avant/après 
très concrète et inspirante.

Soirée Blue Beach

Dominique Estrosi-Sassone, sénatrice des 
Alpes-Maritimes – discours d’ouverture 
du congrès AICVF 

Michel Marino et Frank Hovorka

Patrick Villéger et Frank Hovorka

Marjolaine Meynier-Millefert (députée de 
la dixième circonscription de l’Isère et 
vice-présidente de la commission déve-
loppement durable et de l’aménagement 
du territoire) et Frank Hovorka (président 
AICVF)

Vivien Mérat (à gauche) Président de la Région CAC et président du congrès, et Frank Ho-
vorka (au centre) entouré des anciens présidents (de gauche à droite) Michel Duclos,Yves 
Nioche, Bertrand Montmoreau et Paul Brejon 
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• Conclusion du congrès : Frédéric Gui-
tard (professeur des universités à Nice) a 
souligné l’importance du biomimétisme 
et de la bio-Inspiration comme source 
d’innovation pour atteindre la neutrali-
té carbone en 2050. Une présentation 
qui a projeté les participants dans une 
réflexion inspirante à faire cohabiter la 

réalité organique du monde du vivant et 
celle de son application dans l’ingénierie 
de nos solutions CVC. 
Frank Hovorka a ensuite félicité les 
organisateurs et rappelé l’histoire de 
l’AICVF. Le flambeau a été transmis pour 
l’organisation du prochain congrès à La 
Rochelle en 2025.

• La soirée de gala : le congrès s’est ter-
miné par un apéritif sur la plage suivi 
d’un dîner de gala artistique au Palais 
de la Méditerranée. Franck Hovorka a 
profité de ce moment distingué pour 
récompenser Patrick Villéger et Michel 
Marino pour leur engagement remar-
quable dans l’association en leur remet-
tant à chacun un trophée AICVF. 
Nous retiendrons de cette soirée de 
grand standing un moment où la bonne 
ambiance s’est invitée autour d’un spec-
tacle aussi surprenant que dynamique 
avec, en toile de fond, le succès de nos 
bleus en match d’ouverture de la coupe 
du monde de rugby face au All-Blacks l

Un public participatif

Lors du congrès, les participants 
étaient invités à interagir avec les in-
tervenants par l’intermédiaire d’un 
outil collaboratif en ligne. Ainsi, nous 
avons pu collecter les questions du 
public pour les traiter en direct. De 
plus, pendant les pauses, nous avons 
interrogé les professionnels pré-
sents à donner leur avis sur 2 ques-
tions en lien avec la thématique du 
congrès. Les réponses (ci-après) ont 
renforcé les propos de nos interve-
nants.

Selon vous, quelle(s) solution(s) 
énergétiques permettra(ont)  
d’atteindre l’objectif 2050 ? 
(Classez dans l’ordre d’importance) 

Dans la pratique, que suggé-
rez-vous pour faciliter la réalisa-
tion de vos projets orientés bas  
carbone et confort ?

«C ’est avec un 
immense plai-
sir mais aus-
si  avec une 

grande motivation que j’ai accepté 
en septembre dernier la mission de 
délégué général au sein de l’AICVF. 
Marié avec deux enfants, âgé de cin-
quante-sept ans, je réside à Vic-la 
Gardiole, entre Montpellier et Sète. 
J’ai effectué toute sa carrière profes-
sionnelle dans la maintenance CVC. 
Avec mon diplôme de frigoriste en 
poche, je débute chez Idex à Mont-
pellier avant de partir sous les dra-
peaux dans le Var. J’enchaine par la 
suite des postes de technicien et 
chef de site dans des sociétés natio-
nales comme Someth, Streichenber-
ger (reprises depuis par Engie), Monte-
nay, Seccat (reprises depuis par Dalkia). 
En 1995, je rejoins Sulzer Infra en tant 
que chef de secteur mais un an plus 
tard, la division du groupe CVC est ra-
chetée par Rineau et devient Axima (re-
prises depuis par Engie). En 2000, j’oc-
cupe le poste de chef d’agence chez 
Seccat, crée en 1967, filiale de Dalkia. 
Cependant, cette société sera absorbée 
par sa maison mère quatre ans plus tard. 
En recherche de stabilité, je décide donc 
de quitter mon costume/cravate pour 
ma combinaison de travail pour deve-
nir entrepreneur avec un associé dans 
la maintenance énergétique dans la ré-

Le 1er septembre dernier, Christophe Larchevêque a pris ses fonctions en tant que 
délégué général de l’AICVF. Sa mission principale consiste à renforcer la cohésion 

entre les 17 groupes régionaux de l’association et le groupe IBPSA, en collaboration 
avec les présidents régionaux et les délégués aux régions. Son rôle englobe 

également la coordination des nouveaux présidents régionaux, la facilitation 
des échanges entre les comités et les régions, la revitalisation des activités de 

l’AICVF, l’accroissement de sa visibilité dans le domaine du CVC, le recrutement de 
nouveaux membres, la modernisation du site Internet, la promotion de la formation, 

et bien d’autres missions essentielles.
CHRISTOPHE LARCHEVÊQUE - DÉLÉGUÉ GÉNÉRAL AICVF

L’AICVF nomme  
son délégué général

gion de Montpellier. Après dix-huit ans 
d’activité, en 2022, faute d’avoir des en-
fants intéressés à mon métier pour me 
succéder, je vends mon entreprise Se-
magec de dix-neuf salariés à un groupe 
toulousain et m’inscris autoentrepre-
neur en BET.
Je suis membre de l’AICVF depuis 1998. 
J’intègre rapidement le bureau régional 
du Languedoc-Roussillon, sous la pré-
sidence de William Rigal, en 2000 en 
tant que secrétaire, succédant à notre 
ami René Boni. Je me rappelle qu’à cette 
époque, Internet et les adresses mails 
sont encore peu développés. Après mes 
heures de travail, j’embauche toute ma 

famille pour les opérations « mar-
mottes, comme dans la publicité du 
chocolat Milka » pour imprimer, sur 
mon imprimante à jet d’encre cou-
leur, les invitations aux réunions tech-
niques, le pliage, la mise sous enve-
loppe, l’étiquetage et le timbrage des 
cent quatre-vingts enveloppes. Au-
jourd’hui, avec les outils modernes, 
cette opération nous semble d’une 
autre époque : deux clics pour un 
coût pratiquement nul ! Je serai di-
recteur du congrès de la Grande-
Motte (34) en 2014. Le succès de 
ce congrès avec trois-cent cinquante 
participants sera la réussite d’une 
équipe soudée de quinze personnes 
et de leurs conjoints. Un atout non 
négligeable, plusieurs personnes de 

l’équipe avaient déjà participé au congrès 
de Montpellier (en 1986, sous la direc-
tion de Jean-Pierre Dudragne) et de 
Nîmes (en 1997 sous la direction de Gé-
rard Daude). Je serai par la suite président 
régional Languedoc de 2014 à 2020 et 
au bureau régional depuis cette date. De-
puis 2018, j’occupe le poste d’adminis-
trateur et depuis 2020 de trésorier na-
tional, ces deux mandats finissant à la 
fin de l’année. 
J’aurai à cœur de mener ma mission 
avec implication et passion pour assurer 
à l’ensemble des membres une contri-
bution dynamique au service de l’ambi-
tion de notre association » l
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L ors du congrès de l’AICVF, 
Cãtãlin Lungu, président de 
REHVA, a souligné les mis-
sions clés de l’organisation, 

notamment la défense de ces valeurs 
au sein de l’Union européenne en plai-
dant pour des politiques soutenant la 
qualité de l’air intérieur, la performance 
énergétique et le développement du-
rable dans les bâtiments. REHVA facilite 
également l’échange de connaissances 
entre ses associations membres et sou-
tient la mise en œuvre des politiques 
européennes au niveau national.
REHVA joue un rôle central dans l’édu-
cation des jeunes ingénieurs en CVC et 
dans le développement professionnel 
continu des praticiens du secteur. L’or-
ganisation participe activement à la pla-
nification stratégique et aux initiatives 
de recherche aux niveaux européen et 
international.
L’excellence de l’ingénierie européenne 
et des pratiques en CVC est promue 
par REHVA, mettant particulièrement 
l’accent sur la qualité élevée des pra-
tiques en CVC. De plus, elle encourage 
les technologies CVC saines, durables 

Fondée en 1963, REHVA, la fédération des associations européennes 
du CVC (Chauffage, Ventilation et Climatisation), dont l’AICVF fait 

partie, représente plus de 120 000 professionnels dans  
26 pays européens. Elle joue un rôle majeur en tant que porte-parole 

des ingénieurs au service du bâtiment en Europe, œuvrant pour la 
promotion de la santé, du confort et de la durabilité au sein de tous 

les bâtiments et communautés.
FRÉDÉRIC MASSIP

REHVA : la puissance 
d’un réseau européen

et économiques ainsi que les normes 
européennes à l’échelle européenne et 
mondiale. REHVA joue un rôle clé dans 
la promotion de pratiques en CVC res-
pectueuses de l’environnement et du 
bien-être des occupants, contribuant 
ainsi à façonner l’avenir des services du 
bâtiment en Europe et au-delà.
Cãtãlin Lungu a également partagé les 
grands projets de REHVA axés sur cinq 
domaines : le développement et la ré-
plication technologique, l’éducation et 
la formation, l’indicateur de préparation 
intelligente, la certification et l’évalua-
tion de la performance des bâtiments, 
ainsi que la collecte de données, le fi-
nancement et la rénovation énergétique 
des bâtiments. 

A l’issue de son discours, Cãtãlin Lungu 
a personnellement remis une distinction 
à Frank Hovorka, président de l’AICVF 

pour remercier l’AICVF de sa contribu-
tion significative à la renommée mon-
diale de REHVA et à son engagement 
en faveur des objectifs européens de dé-
carbonation l


